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Александр Лихоталь (© Nasha Gazeta.ch)
Среди наших живущих в Швейцарии соотечественников встречаются ученые,
художники, писатели, спортсмены, предприниматели и даже … президенты. Сегодня
у нас в гостях – президент неправительственной организации Международный
Зеленый Крест.
|
Among our compatriots in Switzerland there are scientists, artists, writers, sportsmen,
businessmen and even... presidents. Our guest today is the president of the Green Cross
International, an environmental NGO.
Alexander Likhotal: World problems today are caused by spiritual crisis

Международный Зеленый Крест, экологическая организация с российскими корнями
и штаб-квартирой в Женеве, отмечает в этом году свое 20-летие. Как мы уже
рассказывали, своим существованием эта международная неправительственная
организация, обладающая консультативным статусом при ЭКОСОК и ЮНЕСКО,
обязана одному отдельно взятому человеку, имя которого всемирно известно –
Михаил Сергеевич Горбачев. Все началось, когда в октябре 1987 года, то есть за пять
лет до первого Саммита Земли в Рио-де-Жанейро, но уже после Чернобыля, Горбачев,
тогда еще глава Советского государства, выступая в Мурманске, впервые связал
концепции защиты окружающей среды, ядерного разоружения, вопросы



безопасности в целом и развития. Сегодня Михаил Сергеевич является Президентом-
основателем МЗК.

Вот с этого уже исторического теперь момента началась наша беседа в Александром
Лихоталем, с 2000 года возглавляющего работу Международного Зеленого Креста.

Наша Газета.ch: Александр Александрович, думаете ли Вы, что к заявлению
1987 года М.С. Горбачева подтолкнула Чернобыльская катастрофа? Ведь до
тех пор экология никогда не была реальным государственным приоритетом. А
прививание детям, например, любви к природе большей частью
ограничивалось плакатами в школьных столовых и «озеленительным
субботником» раз в году.

Александр Лихоталь: Я думаю, в этом вопросе есть две стороны. Первая – это
эволюция самого Горбачева. Она началась гораздо раньше, еще в молодости Михаила
Сергеевича. Ведь он, как Вы знаете, родился в крестьянской семье, не понаслышке
знал, что означает засуха для жизни реальных людей, работал на земле и потому
всегда был близок к природе.  Но, конечно, решающую роль сыграл Чернобыль и
постепенное осознание масштабов катастрофы. Постепенное, так как в первые дни,
месяцы и даже годы этого не понимал никто. Споры идут до сих пор.

Именно тогда, я думаю, у

Михаил Горбачев и Александр Лихоталь (из личного архива А. Лихоталя)
него начала вызревать мысль, что природа – это не просто среда, которая нас
окружает, но непосредственная часть нашей жизни и все, что происходит с
природой, имеет самое непосредственное воздействие на человека. В результате,
где-то году к 1989-му, он твердо осознал, что главными вызовами человечества в
ближайшее время станут именно экологические проблемы. И в 1990 году, когда уже
удалось продвинуться по пути разоружения и завершить холодную войну, он привлек
внимание международной общественности уже к этой проблематике.

Это, если я правильно понимаю, первая сторона. А вторая?

С точки зрения взаимоотношений человека с природой это – осознание запредельной
самонадеянности человека. Уверенность, уходящая корнями в эпоху Просвещения,
что человек полностью подчинил себе природу и может делать с ней все, что хочет,



привела, как мы знаем, к очень неприятным последствиям. Сейчас приходит
понимание того, что перспективы Человека как вида и просто отдельных людей
напрямую связаны с тем, что будет происходить с природой, ведь это наш дом.  В
этой связи я считаю основным стратегическим достижением МЗК внедрение
понимания того, что экологические последствия природных катаклизмов неотделимы
от гуманитарных последствий.

Всем интересно то, что происходит за кулисами. Можете ли Вы кратко
описать путь от возникновения идеи в голове Горбачева до создания
международной организации?

Идея эта была впервые озвучена, как теперь модно говорить,  в 1990 году в Москве,
на созванном им Глобальном форуме по защите окружающей среды и развитию в
целях выживания. Именно тогда прозвучала идея создания «международного
Зеленого Креста, который предлагал бы помощь государствам в преодолении
экологических проблем», по аналогии с гуманитарной деятельностью Красного
Креста. Ситуацию в нашей стране в тот момент Вы помните, события его
захлестнули. И только когда Горбачев уже вышел в отставку, в 1992 году в Рио-де-
Жанейро ему эти слова припомнили и предложили ему «ответить за них».

Очевидно, ему это было на руку – открывало новое поле деятельности, ведь
не хотелось, наверное, после президентства оставаться совсем не у дел?

П. Палащенко, М.С. Горбачев, А. Лихоталь и Я. Кулзик, председатель Совета
директоров МЗК (© GCI)
Знаете, это было сложная ситуация, и даже я поначалу не советовал ему затевать
это дело – как Вы правильно заметили, в те времена экология не была
государственным приоритетом и человеку, стоявшему у руля сверхдержавы, вдруг
заняться проблемами природы, было как-то «несолидно».  Но интуиция не подвела
Горбачева, и он увидел ту повестку дня, с которой всем нам приходится считаться
сегодня.  Думаю, это был мужественный поступок – он взялся за неподъемное дело, о
котором тогда  никто даже не хотел всерьез разговаривать. Что же касается
возможностей «оставаться на плаву», у него в них никогда не было недостатка.

А почему решено было «прописать» организацию в Швейцарии?

На самом деле, изначально она была создана в Голландии, в Гааге – правительство



Нидерландов дало на это средства. Но когда за дело взялись юристы, было решено
создать Ассоциацию национальных организаций,  и начали искать, кто бы мог стать
первой такой организацией. Выяснилось, что в Швейцарии уже существовал
International Green Cross, созданный швейцарским парламентарием Рональдом
Видеркером по горячим следам той самой речи Горбачева! В итоге швейцарцы
предложили создать штаб-квартиру в Швейцарии, а существовавшая организация
влилась на правах национальной в международную структуру, получившую название
Green Cross International. К тому же Женева со всеми ее международными
организациями стала естественным выбором.

Кто финансирует вашу деятельность?

У нас есть разные источники финансирования. Около 30% бюджета мы получаем от
правительств – причем не на «административные расходы», в под конкретные
проекты.  Особенно активно  с нами сотрудничают правительства Швейцарии, США и
Нидерландов. Примерно 40% - от корпораций, заинтересованных в нашей работе.
Остальные деньги поступают из отчислений национальных организаций, членских
взносов и добровольных пожертвований.

А российское правительство вас никогда не поддерживало?

Нет, увы, н

А. Лихоталь в Чернобыле (© GCI)
икогда.  Кроме того, после принятия Закона об иностранных агентах в крайне
сложной ситуации оказалась наша национальная организация в России, хотя
политикой она, как и весь Зеленый Крест, никогда не занималась.  Возглавляет
российский Зеленый Крест профессор Сергей Барановский, сменивший на этом посту
покойного академика Никиту Моисеева.  Хорошо, что ему вообще пока удается
сохранять организацию – за счет финансирования из частных структур.

Какая из национальных организаций работает наиболее активно?

Думаю, никто из моих коллег не обидится, если на первое место в этом списке я
поставлю швейцарцев. Это одна из сильнейших наших организаций, насчитывающая
около 20 тысяч индивидуальных членов. Благодаря такой базе есть и финансовая
стабильность. Плюс они реально делают огромную работу. Раньше они очень тесно
сотрудничали с Россией, сейчас у них много проектов в Средней Азии, в частности, в



Узбекистане.  Они занимаются там, например, разъяснением населению опасностей,
связанных с использованием химических удобрений. Кроме того, именно
швейцарский Зеленый Крест «ведёт»  нашу чернобыльскую программу.

С момента катастрофы прошло столько лет – программа не потеряла
актуальность?

К сожалению, нет. В прошлом году я был в Чернобыле  в составе делегации МЗК. Мы
привезли туда парламентариев из разных стран – Швейцарии, Италии, Германии,
США, Японии, даже Бразилии. Не берусь утверждать, что есть прямая связь между
этой поездкой и последующими решениями правительств Швейцарии и Германии
отказаться от ядерной энергии, но совпадение налицо.  В случае же Бразилии это
очевидно – после доклада вернувшихся из Чернобыля парламентариев правительство
резко заморозило все планы развития ядерной энергетики в стране, которые
незадолго до того были приняты.

А что, так страшно? 

Страшно - это не то слово.  Масштабы

А. Лихоталь в одном из поддерживаемых МЗК детских домов (© GCI)
происшедшего просто потрясают. С нами был профессор из Университета Санкт-
Галлена, который аргументировано заявил, что подобная авария на любой
швейцарской АЭС выведет из экономического оборота практически всю территорию
страны. То есть фактически страна может перестать существовать.

Что же касается самого Чернобыля, то меня потрясли работающие там люди.  Ведь
там до сих машинами шесть раз в день промывают территорию, чтобы избавиться от
радиоактивной пыли, просачивающейся из саркофага. Интересно, что в самом
Чернобыле уровень радиации ниже нормы, а вот в Киеве, перед Верховной Радой,
выше, ведь пыль доходит и туда, а асфальт по несколько раз в день не моют!



Давайте поговорим про ваш Юбилей, ведь 20 лет для неправительственной
организации – очень солидный срок.  Как будете отмечать?

Главные события, связанные с юбилеем, пройдут 3 сентября в женевском Дворце
Наций, где состоится крупная международная конференция «Диалоги Земли».
Сегодня, когда в мире столько нерешенных проблем, мы взяли курс  на то, чтобы
говорить не о наших достижениях, а о вызовах, стоящих перед человечеством, и
способах их преодоления.  Свое участие в торжествах уже подтвердили и сам
Михаил Сергеевич, и государственные деятели его поколения  – Лех Валеса, Г.Д.
Геншер и другие, а также целый ряд известных политических деятелей,
представителей бизнеса, гражданского общества и международных организаций.
Приглашаю через вашу газету её читателей - приходите, будет интересно!

Важной частью празднеств станет музыка – во Дворце наций будет показан
мюзикл «Будущее, которое мы хотим», а в Виктория-холле пройдет концерт
русского пианиста Андрея Гаврилова.  Какова связь этой культурной
составляющей с экологией?

Допускаю, что связь не очевидна, но только на первый взгляд. На самом деле
проблемы современного мира очень связаны с духовным кризисом, с
распространением массовой культуры, опрощением жизни человека. Кроме того,
колоссальные темпы перемен не дают человеку времени приспособиться к ним. Наш
творческий потенциал заметно превосходит наши адаптивные возможности. Отсюда
возникает тенденция искать простые решения. Отсутствие культурной глубины
ведет к утрате нравственной шкалы ценностей, к утрате способности к поискам 
«ценностной вертикали» в себе, к пониманию сложности жизни и той иерархии
ценностей, которая только и может служить компасом и маяком в жизни. Наша
подверженность стереотипам массовой культуры делает нас жертвами моды, все
менее свободными людьми. Именно поэтому мы решили обратиться к истинной
культуре, а что может быть выше и понятнее для всех без всякого перевода, чем
Музыка?

Справка Нашей Газеты.ch:

Александр Лихоталь – доктор исторических наук, профессор. Его академическая
деятельность послужила основой привлечения его к работе во властных структурах
СССР в качестве руководителя группы консультантов Международного отдела ЦК
КПСС, а позже заместителя руководителя пресс-службы и Советника Президента
СССР. Он также является членом Римского клуба, членом Совета директоров
Всемирного Форума Культур, советником Мадридского клуба.
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